

## L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONJANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

## CALVIN

LA réforme luthérienne fut réalisée en Allemagne par la noblesse. La réforme calviniste sera réalisée en France par le peuple. On pourra dire que le calvinisme sera la première forme du socialisme en Occident. Le protestantisme de Calvin sera d'autant plus redoutable qu'il se présentera sous la forme d'une organisation extrêmement disciplinée, d'un véritable « Etat dans l'Etat ». Il faut dire que Calvin ne ressemblait pas du tout à Luther.

## 1. — JEHAN CAUVIN

A NOYON, à l'ombre de la cathédrale, naquit en 1509, Jehan Cauvin, ou Calvin. Son père était procureur fiscal et scribe en cour d'Eglise. Il ne faisait pas gai chez les Cauvin. Jehan étudiait à l'Université de Paris. Il était sec, froid et têtu. Il y fréquenta des humanistes enthousiastes de Luther et se compromit au point qu'en 1533, il dut s'enfuir. Il écrivit alors « L'Institution Chrétienne ». Il reprenait les idées de Luther, en y ajoutant le dogme de la « prédestination » qui sépare les hommes en élus et en réprouvés. Une sorte de fatalisme qui devait impressionner bien des esprits.

## 2. — GENEVE

CALVIN, exilé, arriva en 1536, à Genève. La ville ameutée par Farel, venait de se révolter contre le duc de Savoie et contre son évêque. Elle s'était allée par serment à Berne et à Fribourg d'où le nom de « compagnons de serment, eidgenossen, huguenots » et avait adhéré à la confédération suisse. Calvin était à peine installé à l'auberge, que Farel vint l'y trouver et le somma de rester à Genève. Et Calvin devint le dictateur de Genève.

## 3. — L'« EGLISE DES SAINTS »

ET Genève devint une ville-fantôme. Ni théâtres, ni jeux, ni chants, ni danses ! Assistance obligatoire au prêche dans les temples, vêtements sombres, discipline stricte, jugements prononcés contre les « mal-vivants » par le tribunal du Consistoire. La ville était gouvernée par la « Vénérable Compagnie » des pasteurs et des anciens. C'est de là que vient le nom d'église presbytérienne ou des vieillards. Calvin créa une « académie » ou université qui connut une grande vogue grâce au talent de Théodore de Bèze qui y enseigna. D'autres églises des Saints surgirent de partout. Des colloques provinciaux et un synode général assuraient leur unité.

## 4. — MIGUEL SERVET

ON ne riait pas à Genève au temps de Calvin. Un jour un savant espagnol, médecin, géographe et théologien, Miguel Servet, se fixa dans la ville. Il fut immédiatement arrêté, sous l'inculpation d'avoir écrit des erreurs au sujet de la Sainte Trinité. Servet fut torturé et finalement condamné à mort et brûlé vif « pour qu'il n'infestât plus le monde de ses blasphèmes d'hérésie ». Calvin mourut en 1564.

## 5. — LES PURITAINS

LES Calvinistes se multiplièrent en France sous le nom de Huguenots; dans les Pays-Bas, en Belgique et surtout en Hollande sous le nom de Gueux; en Ecosse sous le nom de Puritains. C'est John Knox qui convertit les Ecossais à la nouvelle doctrine et qui imposa celle-ci à tout le pays en 1560. Le puritanisme devait se répandre en Amérique. Il pénétra aussi dans le royaume d'Angleterre...

(A suivre.)